
香港文匯報訊（記者 子京）特區政
府早前公佈廣深港高鐵將在西九龍總站
實施「一地兩檢」方案，北區各界大聯
盟昨日舉行座談會，與會的北區各界社
團領袖和市民均贊同方案，認為「一地
兩檢」方案具有法理基礎，是合法、合
理、合情，便民利港，更有利香港的長
遠發展。

鄧開榮：充分發揮「帶路」角色
大聯盟召集人鄧開榮表示，向市民

清楚解釋「一地兩檢」方案是有必要
的。他指出，「一地兩檢」能夠充分發
揮高鐵效益，方便兩地居民快捷往來香
港特區和內地各省市，把握高鐵網絡帶
來的機遇，充分發揮香港對內地以至
「一帶一路」發展的角色。
他續指，特區政府推出「一地兩
檢」方案，安排合法、合理、合情，便
民利港，更有利香港的長遠發展，呼籲
各界社團領袖、廣大市民積極支持，爭
取早日在香港分享高鐵的便利。

尤建中：能增港競爭力
座談會主講嘉賓、北區民政事務專

員尤建中指，「一地兩檢」是指在同
一地方依序辦理兩個不同管轄區的通
關程序。「一地兩檢」安排在海外如
英法或美加早有先例，香港特區與內
地也於2007年起在深圳灣口岸實施有
關安排，一直運作暢順，為旅客帶來
極大的方便。

他指出，在「一地兩檢」安排下，
乘客可以一次過在西九龍站完成香港特
區和內地通關程序，就能乘坐高鐵列
車，不需要再在內地辦理通關程序。抵
港乘客亦可自由選擇在國家高鐵網絡任
何一個車站登車，抵達西九龍站才辦理
內地出境和香港入境程序，不受該內地
城市是否設有通關口岸限制。
他認為，高鐵香港段實施「一地
兩檢」才可充分發揮高鐵效益，提
升香港競爭力。「高鐵是快捷、方
便、環保的交通工具，能加強香港
與珠三角地區及內地其他地方的聯
繫，有助促進本港與內地的文化、
教育和貿易交流，並帶動兩地在各
行業的合作發展，開拓更廣闊的業
務空間和活動平台。」
他表示相信，特區政府有信心方案

可為「一地兩檢」提供穩固的法律基
礎，符合「一國兩制」和基本法，既合
法又便民，更可帶來社會及經濟效益。

陳弘毅表示，現時特區政府「一地
兩檢」方案傾向「三步走」，而

「三步走」的第一個階段就是政府可運
用自治權力，以互惠條件的方式與內
地部門簽訂合作協議，繼而由全國人
大常委會授權香港立法機關為特區政
府本來無權處理的問題立法，亦即是香
港立法讓內地的執法人員在被視為香港
範圍外的「內地口岸區」執法。他強
調，該協議簽訂與否由特區政府自己決
定，「無人強迫香港去簽呢個協議，同
內地去合作做『一地兩檢』」，故認為
「協議本身反映香港嘅高度自治」，
「一地兩檢」的安排符合香港基本法。

引深圳灣例駁反對派謬論
對於反對派擔心在香港市中心的

西九龍總站設立「內地口岸區」，
特區邊界未改但「內地口岸區」被
視作香港以外範圍，由內地人員執
行內地法規，此例一開，會成為香
港高度自治被逐步「蠶食」的「先
例」，陳弘毅回應，中央政府於深
圳灣出入境口岸設立前，曾經根據
香港基本法第二十條，由中央授權
香港立法，容許香港人員在設於內
地的「香港口岸區」，由香港警察
及入境處人員執行香港法例，但中
央政府也不擔心內地會有越來越多
地方劃歸香港管轄。
他表示，2006年人大決定深圳灣

口岸實施香港法律，深圳灣屬於深
圳地界，但法律上將該地區視為香
港範圍以內；如今在香港西九龍設

立「內地口岸區」，與2006年的方
案同理，屬對等的安排。
陳弘毅又指出，「一地兩檢」不

過是同一個地方實施兩個地方的出
入境和通關檢查，而出入境大部分
程序都屬於機械性，屬於正常過關
程序，無須太多的法律適用問題。
「並唔係要行使咩權力執法，對於
正常過關程序，無太多所謂法律適
用嘅問題。」

方案展效益便利乘客
他認為，社會應該從高鐵效益與乘

客角度出發考慮。如果高鐵旅客到了
深圳，還要再排隊檢查，然後再乘搭
高鐵去內地其他地方，那麼深圳就會
取代香港成為高鐵運輸中心，旅客可

能會繞過香港，直接到深圳乘搭高
鐵，這樣一來，高鐵為香港帶來的經
濟效益就非常有限。
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陳弘毅：「一地兩檢」體現高度自治
特區自行決定簽訂協議 方案符基本法利經濟

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對
派千方百計抹黑「一地兩檢」，特區
政府則繼續盡力向社會各界講解有關
議題。昨日全體行政會議非官守成
員，獲安排到高鐵香港段西九總站的
工地參觀，了解工程進度。行政會議
成員、經民聯副主席林健鋒昨日強調，
「一地兩檢」是讓高鐵發揮最大效益的
一種通關安排，若沒有「一地兩檢」，
高鐵只會淪為稍快一點的直通車，得物
而無所用。

林健鋒：「一小時生活圈」可期
林健鋒昨日在facebook上載參觀西九總

站的圖片。他表示，現場所見，工程正進
行得如火如荼，外形及設計亦甚具地標
性，可以預見，將來該站必然會成為西
九龍的心臟地帶，並大大方便市民和旅

客。他指出，高鐵
香港段雖然只有
26 公里，但可與
全國22,000公里的
高鐵網連接，一直
伸展至中亞地區，
甚至將來可望連接
到東盟國家，鞏固
香港作為區域交通
樞紐的地位，增強
香港競爭力。他形
容，現時萬事俱
備，只欠東風，只

要「一地兩檢」方案通過，香港即將駛入
高鐵時代，大珠三角「一小時生活圈」指
日可待。
他強調，高鐵在明年第三季通車後，將

會為香港帶來龐大的經濟和社會效益，包

括創造近一萬個職位，並促
進商貿和專業等不同界別的
交流。同時，「一地兩檢」
能否落實，是高鐵的效益所在，也是香港
能否在鄰近地區競爭中急起直追的重要一
環，而社會主流意見均希望盡快落實及解
決「一地兩檢」問題。

促反對派勿危言聳聽
他指出，現時社會太多陰謀論，公眾
應以全面、求真態度看待「一地兩
檢」。情況一如回歸前，有反對派人士
包括資深法律界人士，亦曾擔心「解放
軍橫行無忌，掛上軍區車牌橫衝直
撞」，結果回歸20年來，駐港部隊嚴格
遵守特區法律。他強調，「靠嚇、抹黑
無助解決問題，我希望反對派不要危言
聳聽。」

香港文匯報訊（記者 文森）廣深港
高鐵預計明年9月通車，港鐵主席馬
時亨表示，港鐵希望在年底前與政府
就高鐵的營運達成協議，將會與政府
討論協議細節。他又指，高鐵營運費
每月8,000萬元屬估算，不排除有調
整，但強調若高鐵因為「一地兩檢」
未獲立法會通過而無法通車，將會造
成公帑損失。
馬時亨昨日出席公開活動時表示，

若明年暑假前立法會未能完成「一地兩
檢」的本地立法，高鐵將無法在9月通
車，形容是「蘇州過後無車搭」，估計
每月涉及的營運費用約8,000萬元，成
本包括車站營運、維修保養和僱員支薪
等。他表示，港鐵有信心高鐵在明年9
月通車，但「一地兩檢」能否通過就要
拭目以待。
馬時亨指出，高鐵通車後，可以在

9小時內由香港到達北京，相比飛機

常遇上空管和天氣問題，高鐵會較準
時；高鐵亦便利專業人士到其他地區
工作，帶來商機。他又說，現時內地
高鐵網絡長達兩萬多公里，預計2020
年將發展至3萬公里，如果香港未能
加入高鐵網，將會被邊緣化。

馬時亨：營運費具調整空間
馬時亨並強調，沒有「一地兩檢」

的高鐵，只算是快一點的直通火車，
「咁使乜800幾億去起？」如果有更多
人支持「一地兩檢」，相信立法會的民
選議員都需要顧及民意。他透露，港鐵
已邀請立法會議員於周三參觀高鐵西九
站，港鐵未來亦會再做宣傳，全面解釋
高鐵的好處。
對於有傳媒引述立法會文件指營運

費用只是 6,000 多萬元，馬時亨指
8,000萬元只是預算，有調整空間。
他認為，即使有誤差，費用仍是數以
千萬計，他不想爭拗。他更指，如果
高鐵無法通車，有可能要解僱編制內
部分員工以減少開支。

盼年底前達成營運協議
馬時亨又說，港鐵仍與政府商討營運

協議，包括拆賬形式等，希望可以在年
底前達成協議，預留9個月時間籌備通
車安排，從港鐵立場上，最簡單的拆賬
形式是「成本加一個費用」，港鐵會採
取開放態度，達成雙贏方案。他又說，
提出8,000萬元營運費用，並非對政府
「開天殺價」，他稱港鐵做事是「實事
求是」，不存在「陰謀論」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港基本法委員

會委員、香港大學法律學院教授陳弘毅昨日出席電

台節目時，駁斥反對派質疑「一地兩檢」違反香港

基本法、損害香港高度自治。他表示，「一地兩

檢」的安排符合基本法，而設立「一地兩檢」仍屬

於香港高度自治的範圍。他指出，「一地兩檢」方

案的第一個階段是特區政府可運用自治權力，以互

惠條件的方式與內地部門簽訂合作協議，但該協議

簽訂與否由特區政府自己決定，這本身已經反映出

香港的高度自治。他又指，「一地兩檢」的唯一目

的是方便高鐵乘客，對香港絕對有好處，是經濟目

的而非政治目的。

貫通高鐵促競爭貫通高鐵促競爭 萬事俱備待東風萬事俱備待東風

立會若拉布阻通車
蘇州過後無「車」搭

業界：旅客數量被低估
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■陳弘毅表示，「一地兩檢」方案正
反映香港的高度自治。

香港文匯報訊（實習記者 吳子晴）高鐵
香港段預計明年第三季開通，旅遊業界對高
鐵實施「一地兩檢」表示歡迎，相信可縮短
旅客來港所需時間，對旅客而言有相當吸引
力。香港旅遊促進會總幹事崔定邦直言，如
以目前每日有300訪港團計算，至少一半將
轉搭高鐵來港，因此，他認為政府現時評估
的高鐵乘客量，似乎低估內地乘客和訪港旅
行團的客量。
蒂旅（亞洲）集團旅遊部總監林隆斌表
示，「一地兩檢」對香港有利，如果不實施
「一地兩檢」，旅客需要先在深圳出境，再
在西九口岸入境，與現時做法並無分別，無
法便利旅客。

直達市中心 便利港澳遊
他又指，旗下旅行社的內地訪港團按年
增長約一成，目前每日約有300團內地旅客
來港，當中八成會經深圳來港，由於交通時
間較長，旅行社都會安排旅客在深圳住一
晚，將來「一地兩檢」實施後，料會有一半

旅行團轉以高鐵來港。
他續指，雖然旅行團轉搭高鐵來港會令
成本上升，估計團費將增加約15%，升幅
不算太大，但相信高鐵開通後，個人遊旅客
量將大幅上升，不但對沿線城市的旅客具相
當吸引力，更會吸引內蒙古、新疆等交通相
對不方便地區的旅客。
中國旅行社廣州分社副總經理張曙光表

示，香港是內地旅客出境旅遊首選，或會經
香港到外地旅遊，如果香港高鐵通車，高鐵
沿線城市的旅客可以較短時間直達香港市中
心，對港澳線旅行團相當重要，香港將重新
成為最受歡迎旅遊點。

內地客盼省通關時間
昨日隨旅行團來港的內地旅客羅小姐

指，可能暑假是旅遊旺季，排隊過關時輪候
時間長，縮短了到著名景點的遊覽時間。她
續稱，如將來高鐵香港段開通後，她可以從
內地直接搭高鐵來港，更可以節省出入境時
間，增加參觀景點的時間。

坐高鐵除了隨時比坐飛機更快抵達目
的地外，對環保也大有裨益。環境局局
長黃錦星昨日在facebook上載與高鐵
的自拍照，指自己早前坐高鐵，感受
綠色、低碳出行，又上載資料指高鐵
有助減少氣體和污染物排放，及提升
能源管理效益，而高鐵碳排放量僅是
飛機的15%、汽車和巴士的25%，另
外西九龍總站亦有6公頃劃作公共空間
及綠化步行區。 圖：黃錦星fb

文：香港文匯報記者 鄭治祖

北區各界挺方案 便民利港促發展

「星」遊高鐵

■右起：鄧開榮、尤建中、葉虎、蘇西
智出席座談會。


